
Les phonèmes [ɔ] et [o]  
 
Le phonème [ɔ] est un o ouvert, la langue doit rester en bas derrière les incisives 
inférieures, tandis que les lèvres s’avancent un peu pour former un rond. La 
combinaison des lettres AUR fait également le son [ɔ]. 
 
Bonhomme [bɔnɔm] 
Colonne [kɔlɔn] 
Horloge [ɔrlɔʒ] 
Molosse [mɔlɔs] 
Octobre [ɔktɔbr] 
Restaurant [rεstɔrɑ̃] 
 
Le phonème [o] est un o fermé, la langue se lève comme pour le [u] et se 
rapproche du palais tandis que les lèvres s’arrondissent et s’avancent un peu 
(mais moins que pour le [u]. 
La lettre o suivi du son [z] se prononce [o].  
Tous les ô se prononcent [o]. 
Les mots qui se terminent par un o ou les combinaisons  -aud, -ault, -aut, -aux, -
eau font aussi le son [o]. 
 
Beau et chaud, ton manteau [bo e ʃo tɔ̃ mɑ̃to] 
Les autos de Renault [le zoto də rəno] 
Les roses rose [le roz roz] 
La côte de granit rose [la kot də granit roz] 
 
[o] là là… (Oh là là) 
La vie en rose [roz] 
Le [roz] qu'on nous [prɔpoz] c’est d'avoir des quantités de choses [ʃoz] 
Qui [dɔn] envie [dotrə] [ʃoz] 
On nous fait croire que le bonheur c'est d'en avoir plein [no] [z]armoires 
Dérisions de nous… dérisoires  

 


